

# Pourtant que la montagne est belle ...

" L'historien est là pour traquer et casser les mythes, découvrir les victimes de la mémoire sélective et dévider la bobine de l'oubli "

Robert Frank (La mémoire empoisonnée)

## Tout va bien se passer: L'administration

Pour tout un courant de la résistance l'épuration devait constituer le prolongement de la libération, offrant l'occasion d'une profonde réforme des structures nationales (refonte de l'armée, de la police, de l'administration, du monde des affaires) mais une volonté croissante d'apaisement suite aux excès qui ont suivi la libération et surtout la nécessité de restaurer l'autorité de l'Etat entraîna progressivement l'étouffement de cette tendance et en conséquence "l'épuration ne déboucha pas sur une révolution sociale ("L'histoire de France" Larousse n°65).

Le rôle pendant l'occupation et le sort après la guerre de certains hauts fonctionnaires a néanmoins remis sous les feux de l'actualité le problème de l'attitude et des responsabilités de l'administration française sous le régime de Vichy et sous l'occupation comme celui de l'impunité dont ses membres auraient bénéficié .

Seulement voilà, posons - nous la question de savoir sur quelles valeurs repose la profession de policier par exemple; la réponse est simple: obéissance aux ordres, à la loi et fidélité au gouvernement légal, se présente alors pour lui un choix cornélien, j'obéis et je me retrouve dans le camp des "méchants" collaborateurs soit je désobéis et je trahis les fondamentaux de ma profession. Bien entendu l'idéal aurait été une démission collective de tous les cadres et subalternes de l'administration! Combien de professeurs, pour ne prendre qu'eux, ont-ils refusé d'enseigner sous le portrait du maréchal Pétain un programme où il est question d'un grand complot international judéo-maçonnique pour expliquer la défaite de 1940?

Mais aussi et pour l'anecdote, se rappelle - t-on en 2019 que les manuels d'histoire de l'enseignement secondaire jusqu'aux années 1980 brillaient par leur silence accablant sur le rôle de Vichy dans la répression anti sémite ( J.M Berlière).

Comment répondre, lorsque l'on a la charge d'une famille dans un pays occupé, à l'injonction du rapport Boyé (Alger, août 1943 ) "Il y a des cas où le devoir d'obéissance doit céder devant le devoir tout court et se muer en devoir de désobéissance" ?

Ce qui nous dérouta plus d'un demi siècle plus tard ce n'est pas tant la nécessité de maintenir à la libération une ossature administrative qui permette au pays de se reconstruire que les " ratés " d'une épuration bien réelle quoique bien moindre que nos voisins Belges ( 0,94 pour mille habitants contre 5,96 pour la Belgique Peter Noick ) Sinon comment expliquer les cas emblématiques de Bousquet et Papon, J.P Sartre lui - même

accepta la chaire de philosophie de la Khâgne du lycée Condorcet dont le titulaire venait d'être révoqué au nom des lois antisémites de Vichy !

Or tout ceci semble bien le résultat des révisions, grâces et amnisties qui ont suivi les procès d'épurations.

Sans entrer dans des polémiques stériles, il existe depuis 1945 un clivage politique droite/gauche et comme l'écrit Henry Rousso ( " le syndrome de Vichy " ).

# Pourtant que la montagne est belle ...

" Victoire politique de la droite, l'amnistie est un rendez-vous manqué de la mémoire collective", confrontée à sa culpabilité évidente lors des pleins pouvoirs à Pétain en 1940, à sa base électorale ( paysans, petits commerçants, notables, grands patrons, hierarchie catholique ) et à sa peur du bolchevisme, la droite n'aura de cesse que de vouloir effacer le passé sombre de l'occupation et du régime de Vichy quitte à laisser passer entre les mailles du filet de l'épuration quelques gros poissons de la collaboration alors:

Papon Maurice : Secrétaire général de la préfecture de Gironde de 1942 à 1944 deviendra préfet de police à Paris de 1958 à 1967 puis ministre du budget sous Valéry Giscard d'Estaing (1978-1981), condamné en 1998 pour complicité de crime contre l'humanité soit plus de cinquante ans après les faits .

Touvier Paul : Chef du 2° service (renseignement) dans la milice de Lyon durant l'occupation, s'échappe à la libération vit dès lors dans la clandestinité "possible que grâce à la complicité de prêtres de la région de Chambéry"( source " Le Monde") il est gracié en 1971 sous Pompidou, à nouveau inquiété en 1973 il retourne dans la clandestinité et n'est arrêté qu'en 1989 ( dans un couvent de Nice ! )

Bousquet René : Secrétaire général de la police de Vichy, arrêté en 1947 en compagnie de 3 prêtres , il passe en 1949 en Haute cour de justice où il est acquitté ! Fait son "trou" dans la presse ( "Dépêche du Midi" ) puis à la Banque d'Indochine, il entre au conseil d'Etat en 1957 et obtient la légion d'honneur : arrêté et inculpé pour complicité de crime contre l'humanité en 1991 , il est assassiné avant la tenue de son procès .

Et il ne s'agit ici que des cas les plus emblématiques alors et en guise de conclusion, posons nous les questions suivantes:

- 1) Comment a-t-on pu laisser après la guerre perdurer les régimes fascistes, complices des nazis ,d'Espagne (Franco) et du Portugal ( Salazar ) ?
- 2) Comment a-t-on pu permettre à autant de nazis notoires ( Klaus Barbie , Josef Mengele) de s'échapper grâce à la complaisance de pays d'accueil peu regardant ( au Moyen-orient, en Amérique latine) et à la complicité d'une partie du clergé catholique ,?
- 3) Comment d'ex officiers SS ont-ils pu devenir chancelier de la R.F.A (Kurt Kiesinger), giflé par Béate Klarsfeld en plein Bundestag en novembre 1968 ou président d'Autriche et secrétaire général de l' ONU ( Kurt Waldheim) ? Et que dire d'un pape ( Benoit 16) ancien membre des jeunesses hitlériennes (1941-1945).
- 4) Qu'a signifié cette morbide chasse aux savants allemands entre les deux super-puissances dont l'exemple emblématique reste Von Braun, concepteur des V1 et V2 de sinistre mémoire ?



# HISTOIRE DE FLEURS ...

## L'IRIS

l'origine de ce nom vient de l'antiquité et signifiait : arc en ciel.

L'iris illyrica a reçu son nom de la ressemblance avec l'iris du ciel , les latins le reconnaissent sous le nom de arcumen, nom dû à ce que sa fleur par la variété de ses couleurs, imite l'arc en ciel.

Il existe l'iris nain , ou iris chamarré, petite flamme etc. que l'on trouve à Pâques dans les garrigues, le rhizome a la grosseur d'un doigt, il s'immisce sous les pierres et permet à la plante de passer les hivers, il se protège du vent grâce à sa forme de glaive. Peu odorantes, les fleurs prennent des couleurs vives de l'arc - en - ciel ,le violet, le bleu,le jaune ou le blanc sont souvent mélangées sur les mêmes colonies

Les racines âcres sont toxiques.

On les trouve en Ardèche dans la garrigue, à l'entrée de la route de Balazuc, face à l'aérodrome.

Il existe d'autres iris l'iris des marais de couleur jaune. L'iris violet a colonisé les talus et on le rencontre un peu partout au détour de la route.

Une iriseriaie existe à Larnas : la floraison commence dès le début du mois de mai : un festival de couleurs.

Françoise



# Infos ...

## Emballages : tous dans le même bac !

A compter du 1 janvier 2019 à [Nom commune], vous pourrez déposer tous vos emballages dans le bac de tri. La nouveauté : tous les emballages plastiques sont maintenant recyclés et valorisés.

### Vers plus de recyclage et de valorisation

Jusqu'à présent, seuls les bouteilles et flacons en plastique pouvaient être déposés dans le conteneur de tri aux côtés des emballages en métal, en papier et en carton. Les autres emballages en plastique devaient être jetés avec les ordures ménagères car on ne savait pas les recycler. Ces emballages étant de plus en plus nombreux, tous les acteurs du tri, de la collecte et du recyclage ont travaillé ensemble afin de tester des méthodes pour les recycler. Moderniser les centres de tri, trouver des débouchés pour le plastique recyclé... Des solutions ont été trouvées et aujourd'hui, pour recycler plus, il suffit de trier plus d'emballages !

### Qui est concerné ?

Il faudra attendre plusieurs années avant que toutes les communes françaises puissent recycler tous les emballages. Notre commune fait partie des premières à participer au projet piloté par Citeo. Vos proches qui habitent dans des communes voisines ne sont peut-être pas encore concernés. Ils le seront bientôt, mais en attendant, ne soyez pas étonnés si les consignes diffèrent chez eux.

### Et en pratique ?

Les nouvelles consignes de tri dans la commune remplacent les consignes nationales (notamment celles présentes sur les emballages). Pour vous aider :

- 1/ C'est un emballage ? Déposez-le dans le bac de tri !
- 2/ Inutile de le laver, il suffit de bien le vider.
- 3/ Déposez vos emballages en vrac dans le bac (pas dans un sac) et ne pas les imbriquer.

### A recycler :

Dans le bac jaune, les emballages et papiers : emballages en métal, en papier, en carton, briques alimentaires et tous les emballages en plastique, ainsi que tous les papiers, sans exception ! Quelques exemples : bouteilles, flacons de salle de bains, bidons de lessive, pots de yaourts, barquettes de beurre, de viande, films, blisters et sacs plastiques, petits métaux (capsules, plaquettes de médicament s, ...), pots de crème cosmétique ou encore boîtes de poudre chocolatée...

Dans le conteneur à verre : emballages en verre.

Désormais, plus de doute : à [Nom commune], tous les emballages se trient !

# Infos ...

**CHEZ VOUS, TOUS  
LES EMBALLAGES  
SE TRIENT**



**BOUTEILLES ET FLACONS  
EN PLASTIQUE**

**+ NOUVEAU**



**PAPIERS, EMBALLAGES  
ET BRIQUES EN CARTON**



**EMBALLAGES EN MÉTAL,  
MÊME LES PETITS**



**TOUS LES AUTRES EMBALLAGES  
EN PLASTIQUE**

Votre collectivité s'engage avec Citeo pour le tri et le recyclage.

**Un doute, une question sur le tri ?**  
04 75 39 06 99 - [www.sictoba.fr](http://www.sictoba.fr)

**#SUIVEZMOI**  
sur CONSIGNESDETRI.FR



**CITEO**



## Permanences à Lablachère

du Lundi au Jeudi : 8h30-12h15 13h30-17h00 - Vendredi : 8h30-12h15 13h30-16h00

## Permanences à Saint Paul Le Jeune

le Lundi et Vendredi de 9h00 à 11h45 : La Gare, 07 460 Saint Paul le Jeune

## Permanences à Joyeuse

le Jeudi de 14h30 à 16h30 : CCAS, Route de Lablachère, 07 260 Joyeuse

## Permanence à Les Vans

le Lundi de 15h30 à 17h00 et le Jeudi de 9h00 à 12h00 dans les locaux de l'association VIVRE CHEZ SOI, 6 Route du Vivarais.

## Services :

Aide à domicile personnes âgées, fragilisées et/ou porteuses d'un handicap

Livraison de repas à domicile

Ménage, repassage, courses

Soutien social et éducatif pour les familles fragilisées

Garde enfants au domicile

Téléassistance fixe ou mobile

Sorties d'hôpital

Petits travaux , Intendance/Gardiennage

Prévention santé et vie social avec le « CLUB ADMR »

## 2019, année solidaire !

Les salariés et les bénévoles de la Fédération ADMR de l'Ardeche, les Agiles et associations locales se passent de très bonnes fêtes de fin d'année et une très BELLE ANNEE 2019.

acteur de lien social



12 associations locales  
à votre service  
sur tout le  
département

plus de **70 ans**  
d'expérience



pour tous, toute la vie, partout